

Zeitschrift: Curaviva : Fachzeitschrift
Herausgeber: Curaviva - Verband Heime und Institutionen Schweiz
Band: 87 (2016)
Heft: 11: Nachhaltigkeit : Verantwortungsbewusst, sorgfältig und empathisch leben

Vorwort: Liebe Leserin, lieber Leser
Autor: Leuenberger, Beat

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 07.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

«Schaffen wir
Nachhaltiges, auf
dass kommende
Generationen sich
daran freuen können.»



Beat Leuenberger

Chefredaktor

Liebe Leserin, lieber Leser

Es gibt Begriffe, die machen eine schnelle und steile Karriere. «Nachhaltigkeit» ist einer dieser Begriffe. Zwar redet man von Nachhaltigkeit seit über 200 Jahren. Aber erst vor relativ kurzer Zeit hat der Begriff sein ursprüngliches Revier verlassen und ist von der Forstwirtschaft in fast alle menschlichen Tätigkeitsgebiete vorgedrungen – mit einiger Wucht. Vor allem in der Politik gehört «Nachhaltigkeit» inzwischen zum Standardvokabular: Bildungspolitik hat nachhaltig zu sein, auch Siedlungs- und Raumpolitik, Gesundheitspolitik ebenso und Umweltpolitik ohnehin.

«Nachhaltigkeit», das ist auch die Antwort auf unsere Verbraucher- und Konsummentalität, auf unseren sorglosen Umgang mit Ressourcen. Der Bericht des Club of Rome über die «Grenzen des Wachstums» vor bald fünfzig Jahren – am Ende der ersten Nachkriegshochkonjunktur – darf man als Geburtsstunde der modernen Nachhaltigkeit ansehen. Dabei ist gar nicht so neu, was Wachstumskritiker und Grüne seit den frühen Siebzigerjahren fordern: den sorgfältigen Umgang mit unserer Umwelt.

Über Jahrhunderte war dieser sorgsame Umgang selbstverständlich gewesen. Technik, Produktionsbedingungen und Handel hatten noch nicht die materiellen Ressourcen geschaffen, die den Menschen einen bedenkenlosen Umgang mit Nahrungsmitteln, mit Baumaterialien oder Brennstoffen erlaubt hätten. Zuerst merkte man beim Rohstoff Holz, dass eine ungeregelte Ausbeutung der Wälder schwerwiegende Konsequenzen haben könnte. So verständigte man sich im 19. Jahrhundert darauf, die Wälder in ihren Ausdehnungen zu belassen. Will heißen: Was abgeholt wurde, musste wieder aufgeforstet werden. Als Nutzer stand man in der Schuld, den Wald als Ganzes zu erhalten.

Dieses Prinzip macht bis heute die Nachhaltigkeit aus: Wir nutzen Ressourcen, sorgen aber dafür, dass das System erhalten bleibt, dass es sich regenerieren kann. So werden künftige

Generationen dieselben Bedingungen vorfinden wie die vorangegangenen. Nachhaltigkeit hört also nicht bei uns und unserer beschränkten Lebenszeit auf, sie ist auch der Lebenszeit kommender Generationen verpflichtet.

Selbstverständlich: Uns stehen heute technische Möglichkeiten zur Verfügung, die helfen, nachhaltig mit unserer Umwelt umzugehen. Doch damit wir sie auch tatsächlich nachhaltig einsetzen können, müssen wir die Ziele kennen. Darum geht es in der Novemberausgabe der Fachzeitschrift von Curaviva: dass bei allem, was wir tun, im Hintergrund die Frage steht, ob wir auch im Interesse unserer Nachfahren, im Interesse einer intakten Umwelt handeln.

Das heißt am Ende nichts anderes, als zu akzeptieren, dass unser individuelles Leben nur von kurzer, das Leben der Menschheit aber hoffentlich noch von einiger Dauer ist. Wir freuen uns an dem, was Menschen vor tausend, vor fünfhundert, vor zweihundert oder hundert Jahren geschaffen haben. Sie haben dabei kaum von «Nachhaltigkeit» geredet. Aber sie haben Nachhaltiges geschaffen. Schaffen auch wir Nachhaltiges, auf dass kommende Generationen sich daran freuen können. ●



Neu, nouveau

Fachzeitschrift Curaviva
Revue spécialisée Curaviva

App